
 

2023 年 むらまつりキャンプ報告 

今年は村長をやらせていただきました鈴木英雄（自然文化誌研究会理事） 

 

 今年も５月３日から５日までの２泊３日で、キャンプを実施しました。この時期のキャンプは親子での参加

を認めています。昨年の参加者は 10名（うち大人３名）でしたが、今回は３組の親子（大人４人）を含めた

19 名の方にご参加いただきました。子供は小二から中二まで、とりわけ小二が６名もいて、まあ、かわいい。

みんな仲良しで、まったくいさかいがない（いつもは多少あるんですけどね）。スタッフで来てくれた方は高

校１年生から年金受給者まで、総勢 38名。コロナで思うような活動ができなかった頃に比べると、実に充実

したキャンプになりました。 

 

天気が良くて昼は暑いくらいでしたから、なんの躊躇もなく川で遊びました。川の水はご存じの通りとても

冷たいので、長く入っているわけにはいきませんが、水生昆虫を探したり、魚を捕まえたりと好奇心のかたま

りのような子供たちにとっては、天国でした。水遊びの次は火遊びでしょう。焚火は自由にできますから、そ

れぞれが悩みながら火をつけていきます。火をつけるのは学生スタッ

フでも難しい。こういう時に大人たちは手助けしません。できないこ

とを経験するのが、このキャンプの目的でもあります。散歩に行く集

団あり、山に山菜をとりにいく集団あり、キャンプ場で木工作や金属

加工に興じる人々あり、竹で笛を作ってアンサンブルに挑戦するもの

ありと、それぞれが自分の興味のあることにチャレンジし、けっして

全員で同じことをしないというのもこのキャンプの特徴です。それぞ

れがそれぞれに失敗と成功を積み重ねていきます。 

白糸の滝や雄滝は林道が崩れていて見に行

くことができませんでした。そのかわり、村

の下流にある雨乞いの滝を見に行きました。高さは 10m ほどの小さな滝でしたが、

厳しい崖の中にあり、ダイナミックな自然を感じることができます。 

 

またキャンプで食べるものはなんでもおいしい。 

キャンプ場内でピザ窯を作って、とってきた山菜を載せた山菜ピザを焼きました。 

やまめをいただきました。 

鹿肉の唐揚げを食べました。 

なんとキャンプ場で手作りのアイスクリー

ムをほおばりました。 

でもやっぱり２日目に食べたカレーライスが一番だな。 

 

夜は星空観察をしました。残念ながらほぼ

満月でしたから、月以外の星はあまり見えま

せんでした。 

 

最後に小菅の湯に入ってさっぱりして終了。 

こんな楽しいキャンプはないなと感じた 3 日間でした。早くも次のキャンプが待ち遠

しいです。 



＜スタッフの感想＞ 

 

名城莉南子さん（東京学芸大学 3 回生）  

 色んな人と関われて、とてもいい経験になったし、

参加者といっぱい遊ぶことができて楽しかったで

す。 

 山菜採りやヤマメをさばいて食べること、火おこ

しは初めてやったんですが、色んな発見があって面

白く、またやりたいと思いました。あと、キャンプ

場外を出て色んなことをしたのも探検みたいでワ

クワクしました。 

 スタッフの方全員が温かく、よく周りをみている

優しい方々でとても心が癒されました。元参加者の

方がスタッフとして来てて、ここがとてもいい思い

出になってるから来るんだろうなと思って、いい場

所だなと思いました。色々と刺激をうけて、また行

きたいです。参加させていただきありがとうござい

ました。 

 

【気がついたこと・次回に向けての提案】 

 石を火の中にいれたらどうなるとか、冷えピタの

実験をしている子もいたりで参加者の子供たちの

知的好奇心が旺盛だなと思いました。 

 あとは、キャンプ場を出てみて、もっと小菅村を

探検したいと思いました。 

 

森岡小晴さん（東京学芸大学 4 回生）  

やりたいと言ったことに大人が真剣に向き合って

くれる、だから子どもは責任を持って全力で遊んで

いて、大人のことを信頼している。できるか分から

ないからやってみる、プログラムが用意されていた

り、成功が保証されていることが多い学校で見る子

供の姿との違いを改めて感じたキャンプでした

…！今回は、教採や実習など頭をよぎるものが多か

った中で、もう少し積極的に子どもと関われた良か

ったなと思うところもあるのですが、佐伯さんと横

笛の研究をしていた時に興味を持って子どもが来

てくれたり、いつもよりも少しだけ待ちの姿勢で構

えていた分、子どもの方から見て見て！聞いて聞い

て！と自慢げに来てくれたのが嬉しかったりもし

た 3 日間でした！ 

相変わらず、ご飯がめちゃめちゃ美味しくて、大

切にしていることが素敵な人たちが沢山いる環境

で、全力で遊ぶ子どもと想像力と創造力を働かせて

自然体験ができて大満足でした！ 

この子供の生き生きとした姿を忘れずに実習と教

採頑張ります！ 

次回はもっと体力全開で臨みたいと思います！参

加させて頂きありがとうございました！ 

 
 


